

Cartago, en su profundo abatimiento ofreció á Régulo rendirse, y desde entonces habria pertenecido á Roma, si no hubiera sido por la severidad del procònsul, que rayaba en impolítica, pues puso á Cartago la condicion de que no tendria *una sola nave* y otras tan moralmente imposibles como esta. Jántipo, mercenario lacedemonio, alentó á los cartagineses ofreciéndoles dirigir su ejército, ganó á Régulo la batalla de Túnez y lo hizo prisionero. Cuatro años estuvo en un oscuro calabozo, durante los que los cartagineses, privados de Jántipo, que se habia ido á Esparta por miedo de la fé púnica, fueron vencidos en muchas acciones por los romanos, quienes les hicieron innumerables prisioneros, entre ellos muchos generales. Entonces el senado cartagineses envió á Régulo á Roma á tratar del cange de los prisioneros, haciéndole antes jurar que volveria á Cartago á cumplir su condena. El procònsul fué á Roma, entró en el senado y le dijo: que era un esclavo y que solicitaba su licencia para hablar en su presencia, y obligado á tomar asiento entre los senadores, les pidió que no entregasen á los prisioneros cartagineses, que continuasen la guerra con Cartago y que dejasen que él y los demas prisioneros romanos signiesen su suerte. Así lo otorgó el senado. Apesar de la relajacion del juramento hecha por el sumo pontífice y apesar de que la esposa y los hijos de Régulo, postrados y abrazando sus rodillas le rogaban con llanto que no los dejase, volvió á Cartago, llevando la respuesta de Roma. Fué encerrado luego en un calabozo, en el que por ser mui bajo, tenia que estar encorvado y por estar erizado de puntas de fierro en su pavimento y en sus paredes, no podia descansar en manera alguna: así es que à pocos dias murió de fatiga. El senado romano entregò entonces á los generales cartagineses prisioneros, á la muger de Régulo, quien los encerró en calabozos; mató de hambre á algunos, tuvo á uno cinco dias en un calabozo mui estrecho junto con el cadáver de otro y habria atormentado espantosamente á los demas, si no se los hubiera quitado el senado.

FILOSOFIA DE LA HISTORIA. ATILIO REGULO Y LOS MARTIRES. Repetimos aquí lo que dijimos al hablar de Mucio Escévola. Los romanos eran unos hombres de grande alma, apropósito para las heroicas virtudes cristianas hasta el martirio (1).

(1) Esto escribí á mis discipulos en Mayo de 1870 y los mas conservan su manuscrito. Un año despues tuve el gusto de vér confirmadas mis ideas en la lindísima Alocucion de Pio IX de 22 de Febrero de 1871, en la que dice á los romanos: "En los tiempos de la Roma pagana se dijo: *Agere et pati fortia romanum est*: "Hacer y padecer cosas fuertes es propio de romanos." Un padre de la

BATALLA DE EGADES. PRINCIPIO DE LA MILICIA MERCENARIA. En los años siguientes la fortuna de la guerra fué varia entre romanos y cartagineses por haber aparecido entre estos un gran guerrero llamado Amílcar Barca. Estando para dar una accion el cònsul Apio Pulcro vinieron á avisarle los augures que los pollos sagrados no comian: él mandó traer dichos pollos y los arrojó en el mar, diciendo: "A lo menos beberán," y sus soldados sobrecogidos de un temor supersticioso, perdieron la accion. En fin el cònsul Lutacio ganó á Amílcar la batalla de Egades, islas italianas situadas frente á Lilibeo, despues de la que Cartago pidió la paz. En esta accion los galos se pasaron á los romanos, estos los tomaron à sueldo y fué la primera vez que tuvieron soldados mercenarios.

TRATADO DE ROMA Y CARTAGO. Se celebró pues en Roma un tratado, cuyas condiciones fueron estas: que los cartagineses entregarían sin rescate á todos los prisioneros, que abandonarían la Sicilia y todas las islas de Italia, que no navegarían por los mares de Italia y que pagarían en diez años 3,000 talentos (1). La Sicilia fué declarada provincia romana, á excepcion de la monarquia de Siracusa que fué declarada independiente, y el tratado de Roma terminó la primera guerra púnica. Se cerró por segunda vez el templo de Jano.

HECHOS ACAECIDOS EN ROMA Y EN CARTAGO EN EL TIEMPO TRASCURRIDO DE LA PRIMERA A LA SEGUNDA GUERRA PUNICA.

EN ROMA.

REDUCCION DE LA CERDEÑA Y LA CORCEGA A PROVINCIA ROMANA.

Iglesia en una apologia presentada á los perseguidores del Cristianismo (como los que hai hoy todavia) ha aplicado esta palabra á los cristianos diciendo: *Agere et pati fortia christianum est*: "Hacer y padecer cosas fuertes es propio de cristianos." Decid tambien que yo alabo y agradezco los padecimientos que sufren los romanos y en particular los de tantos empleados, que por permanecer fieles al honor, á la lealtad y á la conciencia prefieren todas las privaciones á la felonía y á la traicion. Decid que yo sé todo esto y que los bendigo, lo mismo que á todos aquellos que saben obrar y sufrir como verdaderos romanos." En esta Alocucion el Papa Pio fortalece á los romanos con los inefables consuelos del Cristianismo y tambien con los grandes recuerdos de su historia. En ella se muestra como el pacientísimo Vicario de Jesucristo y al mismo tiempo como el magnánimo hijo de la antigua Roma. Cuando se vé un Pontífice octogenario hablando el lenguaje del honor y de la lealtad en un consistorio de cardenales, se recuerda al octogenario Apio Claudio hablando el mismo lenguaje en el antiguo senado.

(1) El talento era una moneda de la Grecia y de la Magna Grecia, de esta última la tomaron los romanos y equivalia á 1,098 pesos mexicanos.

Habiéndose sublevado los sardos y los corsos, los romanos los sujetaron de nuevo, haciendo de estas dos islas otra provincia.

FINES.

LIBERTAD DE CORCIRA. Como los ilirios pirateasen en el mar Jónico y en el Adriático y robasen unas naves á los romanos, estos enviaron su queja á la reina de ellos, quien se burló de los embajadores y les dió muerte. Entonces los romanos arrojaron á los ilirios de los referidos mares, libertaron de la dominacion de ellos á Corcira, isla del Jónico, (hoi Corfú) y la restituyeron á su metrópoli Corinto. En agradecimiento esta república concedió á los romanos asiento en los juegos istmicos y Atenas les acordó dos derechos: el de ciudadanía y el de iniciacion en los misterios de Ceres Eleusina. Este fué el principio de las relaciones entre Grecia y Roma. Se dejó vér desde luego que Grecia tenia mui hermosos juegos y Roma mui buenas armas.

CONQUISTA DE PARTE DE ILIRIA. Los romanos conquistaron en seguida parte de Iliria.

LIVIO ANDRONICO. PRINCIPIO DE LA BELLA LITERATURA ROMANA. Despues de la conquista de Iliria, Livio Salinator, á su paso por Tarento se llevó á Roma á Livio Andrónico, natural de dicha ciudad, prisionero y esclavo suyo, para que enseñase á sus hijos el griego. Fué el primero que enseñó esta lengua en Roma, el primero que tradujo al latin la Odisea y muchas comedias y tragedias griegas y el que compuso la primera comedia latina.

CONQUISTA DE INSUBRIA. Habiéndose confederado los galos cisalpinos y algunos de los transalpinos y movido guerra á los romanos, estos los derrotaron en diversas acciones y conquistaron la Insubria, (cuya capital segun hemos dicho era Milan) á las órdenes del cónsul Marcelo. Este subió en triunfo al Capitolio, en el atrio del templo de Júpiter esperó un rato mientras que los gefes galos cautivos eran llevados por las gemonias á la cárcel de Anco Marcio (1) y luego que recibió de los labios del líctor el tremendo y lacónico *Actum est* (2), ofreció el sacrificio y entonó el himno de accion de gracias, con lo que concluia la solemnidad. Los romanos establecieron luego en la Insubria las colonias romanas de Cremona y de Placencia sobre el Pó.

CONQUISTA DE ISTRIA. Un insulto de los habitantes de esta na-

(1) Mis Cartas sobre Roma, Carta XX, § Carcel Mamertina.

(2) Quería decir que dichos gefes acababan de ser estrangulados ó decapitados.

cion á los romanos ocasionó la conquista del mismo. La Istria estaba situada entre la Galia Cisalpina y la Iliria y su capital era Tergesta (hoi Trieste).

EN CARTAGO.

CONQUISTA DE TODA ESPAÑA. Despues de la primera guerra púnica se suscitó en Cartago la guerra de los mercenarios, movida por estos en reclamacion de sueldos. Amílcar, despues de haber sofocado dicha guerra con medidas y castigos crueles, sujetó la Numidia (hoi Argel) y la Mauritania (hoi Marruecos) que se habian sublevado, aprovechándose de la distraccion de Cartago en la primera guerra púnica. Sujetó en seguida la Lusitania (hoi Portugal) y conquistó el país de los celtíberos, palabra compuesta de celtas é iberos (hoi Galicia, Asturias y Castilla la Vieja). Los celtíberos en una accion arrojaron bueyes que arrastraban carros inflamados, desordenaron el ejército de los cartagineses y los vencieron, muriendo muchos de estos, incluso Amílcar. Le sucedió su yerno Asdrúbal, quien reedificó á Cartagena, la estableció por capital de España y fué asesinado por un galo oscuro. Entonces se presentó en la escena política el hombre mas grande que recuerda la Historia de Cartago: Aníbal. Su educacion habia sido enteramente militar y á los 9 años su padre Amílcar Barca le habia hecho sacrificar un novillo á Melcarte y jurar en su altar odio eterno á los romanos. Toda Cartago habia acompañado entusiasmada este sacrificio, viendo todas sus esperanzas en aquel niño, en cuya frente se veia un rayo del genio. A la muerte de Asdrúbal, el ejército eligió por aclamacion, general en gefe á Aníbal, que tenia á la sazón 21 años (1), y siendo ya dueña Cartago de todos los litorales de España, él conquistó todo el interior, consumando la conquista de toda la península. Aníbal preparó el campo á los romanos para la conquista de España.

RUINA DE SAGUNTO. Aníbal atacó luego á Sagunto (que segun hemos dicho en nuestro Compendio de Historia Griega, habia sido una colonia helénica y era á la sazón una monarquia ibera independiente, aliada de Roma) y despues de un terrible sitio de 8 meses, la tomó. Los saguntinos, ardiendo en un fuego patriótico, superior al fuego material, incendiaron su capital y perecieron en medio de las llamas, por no caer bajo el yugo de una nacion extranjera.

(1) Alejandro tenia 20 años cuando sucedió á su padre en el imperio de Macedonia y Grecia.